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PRIMERAS PLANAS 
 
 

 
Tundean al INE por encuesta sobre reforma electoral 
Morena y exconsejeros opinan que se dio un balazo en el pie, al mostrar que la población está a 
favor; la oposición dice que seguirá defendiendo al instituto 

 
El INE tropieza con su propia encuesta 
Reforma Electoral 

 
Quieren con reforma ¡sólo plurinominales! 
Proponen pasar de 5 a 32 listas de candidatos de partido 

 
Con urna electrónica propia avanza el INE al voto digital 
Comicios. El instituto desarrolla un proyecto de piezas más livianas y a menor costo que las del 
mercado con la idea de usar 350 en 2023, dicen las consejeras Carla Humphrey y Dania Ravel 

 
INE intenta zafarse del sondeo que apoya la reforma electoral 
Córdova: La percepción ciudadana “cambia con frecuencia” 

 
Sube Fed tasa; sopesa aflojar ritmo de alzas 
Powell. “Aún se requiere mantener la postura restrictiva durante un tiempo” 

 
Fed sigue en plan halcón con alza de tasa y da picotazos a Wall Street 
Alcanza su nivel más alto desde 2007 y prevén otra alza 
 
 
 
 
 
 



 

 

 

  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

 

 

 
 

Panorama Nacional 
 
 

Encuesta derriba argumentos golpistas de Córdova y 
Murayama: Morena  
https://www.jornada.com.mx/notas/2022/11/02/politica/encuesta-derriba-argumentos-
golpistas-de-cordova-y-murayama-morena/?from=page&block=politica&opt=articlelink 
El representante de Morena ante el Instituto Nacional Electoral (INE), Mario 
Llergo, dijo que los resultados de la encuesta encargada por el organismo -
sobre los alcances de una posible reforma electoral- derriban los 
argumentos golpistas de del consejero presidente, Lorenzo Córdova, en 
contra del movimiento encabezado por el Presidente Andrés Manuel López 
Obrador. “Estos resultados echan por la borda la falsa narrativa y el discurso 
golpista de Lorenzo Córdova y de Ciro Murayama (también consejero) en 
contra de nuestro movimiento”, señaló en entrevista. Retó a Córdova a 
debatir los alcances de la iniciativa de reforma constitucional en materia 
electoral planteada por el mandatario – enviada al Congreso en abril 
pasado- así como de los resultados de la citada encuesta. 
 
Encuesta del INE genera posiciones encontradas  
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/encuesta-del-ine-genera-posiciones-encontradas 
“Fue como darse un balazo en el pie”  
El planteamiento del sondeo no fue pertinente, afirma un exconsejero  
Dirigentes morenistas arremetieron contra el INE, al señalar que su propia 
encuesta revela que la población está a favor de una reforma electoral, 
mientras que exconsejeros electorales consideraron que no fue un 
momento pertinente para realizar este ejercicio. 
El dirigente de Morena, Mario Delgado, señaló que al INE “le salió el tiro por 
la culata”. “En su propia encuesta el pueblo aprueba la iniciativa de reforma 
electoral propuesta por nuestro presidente López Obrador. ¡La reforma 
electoral va!”, aseveró.  
Ignacio Mier, coordinador de Morena en la Cámara de Diputados, se 
pronunció en torno a la encuesta del INE sobre la reforma electoral y afirmó 
que el pueblo mexicano quiere un órgano electoral menos costoso. 
“Qué triste historia, el INE realizó una encuesta para conocer la opinión 
sobre la reforma electoral... efectivamente, ¡más de 90% está a favor! No lo 
querían creer, el pueblo quiere un INE menos costoso”, escribió Mier Velazco 
en Twitter.  
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El INE tropieza con su propia encuesta; Reforma electoral  
https://www.excelsior.com.mx/nacional/el-ine-tropieza-con-su-propia-encuesta-reforma-
electoral/1550030 
El INE salió a hacer control de daños luego de que una encuesta suya reveló 
un amplio apoyo ciudadano a uno de los puntos cruciales de la reforma 
electoral propuesta por el presidente López Obrador.  
Excélsior publicó ayer que el ejercicio, encargado a la empresa BGC y 
aplicado del 9 al 10 de septiembre, indica que 78% de los ciudadanos apoya 
elegir mediante voto directo a los consejeros y magistrados electorales, 
como lo propone la iniciativa del Ejecutivo que se discute en la Cámara de 
Diputados, y que ha sido rechazada tanto por el propio INE como por la 
oposición, el sector privado e incluso el Episcopado. 
Luego de esto, Lorenzo Córdova, presidente del INE, afirmó que la encuesta 
se aplicó hace dos meses, por lo que la percepción ciudadana sobre la 
transformación del organismo podría haber cambiado. Explicó que en 
septiembre sólo 27% de los encuestados conocía el contenido de la iniciativa 
para la reforma electoral. “Después de un amplio proceso de deliberación 
pública como el que ha ocurrido en estas semanas, y al contarse con más 
información, es normal que se modifique la percepción ciudadana respecto 
a los temas que se consultan en encuestas de opinión”, tuiteó. 
El consejero Ciro Murayama señaló que, en sondeos recientes de dos diarios 
de circulación nacional, sólo 13% está de acuerdo en desaparecer al INE. 
 
Va Morena contra fideicomisos del Poder Judicial  
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/va-morena-contra-fideicomisos-del-poder-judicial 
Diputados de Morena y del PT calificaron de excesivos los fideicomisos que 
tiene el Poder Judicial de la Federación para dar mantenimiento a las casas 
de jueces y magistrados, pagar pensiones a altos mandos del Consejo de la 
Judicatura Federal (CJF) y costear un plan de prestaciones médicas a 
integrantes de la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN), entre otros, 
tal y como lo dio a conocer este lunes EL UNIVERSAL.  
Al respecto, adelantaron que buscarán su eliminación o, en su caso, recortar 
el presupuesto de la SCJN y del Consejo de la Judicatura Federal. 
“Ante la información aparecida en EL UNIVERSAL, debe haber apertura de 
todos los grupos parlamentarios para revisar los excesos en cada uno de los 
poderes, esos ‘guardaditos’ deben ser sujetos de análisis para corregir los 
excesos y, de ser necesario, eliminarlos”, declaró a este diario el diputado de 
Morena Carol Altamirano.  
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El secretario de la Comisión de Hacienda y Crédito Público recordó que el 
Poder Legislativo ya eliminó más de 100 fideicomisos del sector central, pero 
advirtió que hacer lo mismo con los fideicomisos de los poderes “es más 
difícil”, porque tienen autonomía constitucional. 
 
Quiere Morena con reforma electoral ¡puros plurinominales!  
https://www.reforma.com/quiere-morena-con-reforma-electoral-puros-
plurinominales/ar2497395?v=4 
Ciudad de México. - El Gobierno y su partido, Morena, anunciaron la 
desaparición de los plurinominales. Pero la iniciativa electoral oficial 
promueve la elección de diputados y senadores por listas votadas en cada 
estado del País en un formato parecido al que actualmente se utiliza para 
elegir a los pluris. En el caso de la Cámara de Diputados se pasaría de 500 a 
300 curules y en el Senado de 128 a 96 escaños, a través de listas definidas 
por las cúpulas de los partidos. De este modo, no ganarían los candidatos 
más preparados o con más simpatías, sino el grupo de candidatos a quienes 
las dirigencias de los partidos coloquen en los primeros lugares, pues los 
ciudadanos no votarán por una persona, sino por el partido.  
"La elección por listas obligaría a las personas candidatas a hacer campaña 
territorial, contrario a lo que ocurre con las actuales cinco listas de las 
circunscripciones plurinominales. Al votarse en cada entidad, las listas 
estarían integradas por personas nacidas en la entidad federativa o por 
residentes con antigüedad domiciliaria mínima de un año", dice la iniciativa 
gubernamental. 
 
Maestros no saben de violencia escolar; UNESCO: recibieron 
poca o nula capacitación  
https://www.excelsior.com.mx/nacional/maestros-no-saben-de-violencia-escolar-unesco-
recibieron-poca-o-nula-capacitacion/1550035 
Casi la mitad de los docentes en el mundo recibieron poca o nula 
capacitación sobre violencia escolar durante su educación previa al servicio. 
De acuerdo con una encuesta de la UNESCO sobre las percepciones y 
prácticas de los docentes en relación con la violencia escolar, tres de cada 
cuatro maestros encuestados pueden identificar la violencia física y sexual, 
pero es menos probable que reconozcan algunas formas de violencia 
psicológica.  
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La encuesta advierte que incluso si los docentes entrevistados pueden 
identificar la violencia escolar, y cuatro de cada cinco piensan que es su 
responsabilidad crear un ambiente de aprendizaje seguro, no siempre 
intervienen. Cuatro de cada cinco ayudan a las víctimas, pero sólo la mitad 
interactúa con los estudiantes que presencian la violencia. 
“Efectivamente, como lo señala la UNESCO y otras investigaciones, en 
general la plantilla docente suele voltear la mirada de esto asumiendo que 
no es su responsabilidad o incluso y éste es uno de los elementos, de los más 
importantes, porque no existen mecanismos institucionales para canalizar 
la disposición de maestros y maestras para acompañar estos casos y se 
deposita en ellos la responsabilidad, insisto, sin tener las herramientas, pese 
a que es una urgencia tener estos mecanismos.” 
 
Reprueban 8 de 10 programas de la 4T  
https://www.reforma.com/reprueban-8-de-10-programas-de-la-4t/ar2497659 
Ciudad de México. - Más del 87 por ciento de los programas y acciones de 
desarrollo social del Gobierno federal no cuentan con las condiciones 
necesarias para resolver el problema que les dio origen, advierte el Índice de 
Desempeño de los Programas Públicos Federales 2022. 
El documento, elaborado por la organización civil Gestión Social y 
Cooperación (Gesoc), señala que, de un total de 80 programas analizados, 
con recursos por un billón 110 mil 288 millones de pesos, sólo seis fueron 
catalogados con un desempeño óptimo, por tratarse de estrategias con alta 
calidad en su diseño, un avance significativo en sus metas y una cobertura 
sustantiva de su población potencial beneficiaria. 
Se tratan de Producción y Distribución de Libros y Materiales Educativos y 
Beca Universal para Estudiantes de Educación Media Superior Benito 
Juárez de la Secretaría de Educación Pública; Pensión para el Bienestar de 
Personas Adultas Mayores de la Secretaría de Bienestar; Sistema Nacional 
de Investigadores del Conacyt y Atención a la Salud del IMSS. 
En contraste, 18 programas con un total de 119 mil 207 millones de pesos 
constituyeron la "caja negra del gasto social federal", ya que presentan 
problemas de opacidad que impiden estimar su desempeño. 
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Sufren mexicanos por los precios de la gasolina y el gas  
https://www.reforma.com/sufren-mexicanos-por-los-precios-de-la-gasolina-y-el-
gas/ar2497579?v=3 
Ciudad de México. - En un escenario donde la inflación se ubica por arriba 
del 8 por ciento, los mexicanos cada vez más tienen que limitar sus compras 
o prescindir de ellas, ante el encarecimiento de productos y servicios. 
Uno de los productos que impactan enormemente a los consumidores 
mexicanos son los de la canasta básica y energéticos.  
De acuerdo con la encuesta sobre los "Efectos de la Inflación en los Hogares 
Mexicanos" realizada por Planning Quant, el 68 por ciento de la población 
ha percibido un incremento en el precio de los costos de las gasolinas y 
combustibles automotores en lo que va del año. 
Tan solo la gasolina regular registró un precio promedio de 20.60 pesos por 
litro en enero y actualmente ronda los 21.98 pesos. 
Según la encuesta, 65 por refiere haber sentido el incremento en el gas LP, 
el principal energético de los hogares para preparación de alimentos y 
calentamiento de agua. 
 
Desarrolla INE urna propia para voto electrónico  
https://www.milenio.com/politica/desarrolla-ine-urna-propia-para-voto-electronico 
Ciudad de México. - El Instituto Nacional Electoral (INE) está por concluir la 
producción de su propia urna electrónica, que será la más novedosa en el 
país y contará con los máximos candados de confiabilidad y certeza, como 
los del papel seguridad de las boletas físicas infalsificables, un sistema que 
permita su uso para personas ciegas y sordas, y podrá costar la cuarta parte 
de las que hay en el mercado.  
Las consejeras Dania Ravel y Carla Humphrey revelaron a MILENIO que el 
INE está tramitando ante el Instituto Mexicano de la Propiedad Industrial el 
registro de su propia urna electrónica para que, en la transición a un voto 
digital, México pueda avanzar a sistemas como los de Brasil.  
Ayer este medio publicó que, de acuerdo con la más reciente licitación del 
INE, las urnas electrónicas tienen un costo de mercado de entre 73 mil y 209 
mil pesos. Si se considera el monto más bajo para sustituir las más de 162 
mil casillas que se instalaron en el último proceso electoral federal de 2021, 
se requerirá una inversión de más de 11 mil 907 millones de pesos. 
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Condena México ante ONU bloqueo contra Cuba: viola el 
derecho internacional  
https://www.jornada.com.mx/notas/2022/11/02/politica/condena-mexico-ante-onu-
bloqueo-contra-cuba-viola-el-derecho-
internacional/?from=page&block=politica&opt=articlelink 
México condenó este miércoles enérgicamente en la Asamblea General de 
la Organización de las Naciones Unidas (ONU) el bloqueo impuesto por 
Estados Unidos a Cuba y dijo que es violatorio del derecho internacional. 
En una sesión de la Asamblea General dedicada el bloqueo, en la que estuvo 
presente el canciller cubano Bruno Rodríguez, el representante de México 
ante la ONU, Juan Ramón de la Fuente, afirmó que Estados Unidos “debe 
cesar estas medidas, reparar daños y ofrecer garantías de no repetición, tal 
y como establece el derecho internacional”. El diplomático mexicano pidió 
que la Asamblea General exija que los Estados Unidos pongan fin inmediato 
al bloqueo impuesto hace 60 años y manifestó el rechazo mexicano a la 
inclusión de Cuba en la lista estadounidense de países patrocinadores del 
terrorismo. El embajador de Cuba en México, Marcos Rodríguez Costa, 
agradeció en las redes sociales la “digna y enérgica posición de México 
contra el bloqueo del gobierno de EEUU al pueblo de Cuba y su énfasis en 
que sea retirada nuestra nación de la espuria y unilateral lista de países 
patrocinadores del terrorismo”. 
 
México asumirá importante compromiso climático en la COP27, 
adelanta John Kerry  
https://www.milenio.com/politica/john-kerry-mexico-asumira-importante-compromiso-
climatico-cop27 
Washington. - El presidente Andrés Manuel López Obrador hará un anuncio 
importante sobre los compromisos climáticos del país, adelantó el enviado 
presidencial especial de los Estados Unidos para el Clima, John Kerry, antes 
de las conversaciones de la COP27 de Naciones Unidas la semana próxima. 
Kerry dijo que Estados Unidos había instado a las naciones de todo el 
mundo a aumentar la cantidad en que cada país se compromete a reducir 
las emisiones de gases de efecto invernadero, y esperaba que se anunciaran 
nuevos compromisos "en los próximos días".  
"Acabo de estar en México hace unos días y tendremos un anuncio 
importante que el presidente López Obrador ha acordado con respecto a lo 
que México va a emprender ahora", añadió Kerry durante una conferencia 
de prensa antes de su viaje a Egipto para la cumbre de la ONU. 
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"Eso será significativo", agregó. 
La Secretaría de Relaciones Exteriores no respondió inmediatamente a una 
solicitud de comentarios realizado por Reuters.  
México, el segundo mayor emisor de América Latina, se comprometió el año 
pasado a ampliar sus objetivos en materia de cambio climático y a reducir 
sus emisiones de gases de efecto invernadero, después de haber sido 
criticado por políticas que, según la coalición de investigación Climate 
Action Tracker, harían aumentar las emisiones en lugar de reducirlas. 
 
Ecuador: cárteles mexicanos arrinconan al Estado  
https://www.eluniversal.com.mx/mundo/ecuador-carteles-mexicanos-arrinconan-al-estado 
San José. – En un incontrolable enjambre de violencia criminal, Ecuador… se 
mexicaniza. Los más importantes cárteles mexicanos del narcotráfico 
internacional—Jalisco Nueva Generación (CJNG) y Sinaloa—detonaron esta 
semana la peor crisis de inseguridad en la historia de Ecuador, en un 
despliegue sin precedentes de implacable violencia en alianza con sus 
socios ecuatorianos —“Los Tiguerones”, “Los Lobos” y “Los Choneros”— y un 
creciente saldo de muertos, heridos y destrozos.  
“Los cárteles mexicanos se imponen ante la debilidad institucional y del 
gobierno. Ecuador camina a convertirse no solo en un Estado fallido sino en 
un narcoEstado”, adujo el politólogo ecuatoriano Sebastián Mantilla, 
director ejecutivo del (no estatal) Centro Latinoamericano de Estudios 
Políticos (CELAEP), de Quito.  
“Ecuador vive una situación nunca antes vista en inseguridad y violencia. Los 
grupos delincuenciales que operan bajo las órdenes de los dos principales 
cárteles mexicanos de la droga (CJNG y Sinaloa) no solo que se enfrentan en 
una guerra interna, sino que incluso ahora están atacando a miembros de 
la Policía Nacional”, relató Mantilla a EL UNIVERSAL.  
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Trascendidos 
 

Bajo Reserva  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/periodistas-el-universal/el-ine-lleva-el-debate-al-
terreno-de-amlo 
Desde la noche del martes, la encuesta del Instituto Nacional Electoral (INE), 
que reporta que 93% de consultados apoya la propuesta de destinar menos 
recursos públicos a los partidos políticos; 87% apoya disminuir el número de 
diputaciones y senadurías a federales; 78% apoya que los consejeros y los 
magistrados electorales sean electos por el voto directo de la ciudadanía; y 
74%  considera que se deben recortar los recursos al  INE, comenzó a circular 
en medios y a levantar polémica, pues estos resultados apoyan varios de los 
puntos planteados por el presidente en su reforma electoral que según el 
propio instituto, y la oposición, busca desaparecer a esta institución. ¿Y qué 
hizo el INE al ver que los resultados de este estudio crecían como una bola 
de nueve? Descalificar, en voz del consejero Jaime Rivera la encuesta. Que 
la muestra fue muy pequeña, dijo; que fue telefónica, agregó; que las 
preguntas estuvieron mal planteadas, argumentó. Pero el caso, nos hacen 
ver, es que, durante toda la mañana, y buena parte de la tarde el INE estuvo 
muerto. Fue hasta cerca de las cinco de la tarde que el presidente del INE, 
Lorenzo Córdova, salió con una explicación típica de político, en pocas 
palabras dijo que se trata de una encuesta realizada hace dos meses y que 
es normal que la percepción pueda variar, es decir, el famoso argumento de: 
es la fotografía del momento. La pregunta es ¿hacia dónde variará la 
percepción de la población ahora que el presidente López Obrador, Morena 
y sus aliados utilicen los propios datos del INE para abonar a su 
desaparición? Pusieron el debate en el terreno donde el Presidente es un 
maestro, en el terreno de “lo que el pueblo quiere”. 
 
Templo Mayor  
https://www.reforma.com/templo-mayor-f-bartolome-2022-11-03/op237117 
NO ES por romperle las ilusiones a John Kerry, pero da la impresión de que 
Andrés Manuel López Obrador le volvió a ver la cara. Y es que el embajador 
norteamericano para el cambio climático asegura haber llegado a un 
acuerdo con el presidente mexicano, quien lo dará a conocer en estos días. 
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SIN EMBARGO, lo que sea que le haya dicho López Obrador a Kerry está 
muy, pero muy lejos de la realidad. Y es que al presidente de México ni le 
interesa, ni le entiende y mucho menos le preocupa el cambio climático. 
Más de una vez ha dicho que esos son inventos de los neoliberales. 
COSA DE VER, de entrada, que las energías limpias han recibido un frenón 
para darle prioridad a la CFE y su generación con energías fósiles. Nomás 
para darse una idea, en lo que va del gobierno la producción de 
combustóleo se ha incrementado en más de 60 por ciento. 
CUANDO se habla de reducir las emisiones de gas metano, en Pemex se ríen 
a carcajadas, pues sus plantas siguen quemándolo al aire libre como si nada. 
De hecho, la 4T ha reducido su producción petrolera, no por convicción 
ambiental, sino por incapacidad técnica. Así que más vale que alguien le 
pase un banquito a Mr. Kerry porque va a tener que esperar sentado a que 
AMLO se tome en serio la crisis ambiental. 
 
Trascendió  
https://www.milenio.com/opinion/editoriales/trascendio-nacional/trascendio_1545 
Que el presidente de la Cámara de Diputados y aspirante presidencial del 
PAN, Santiago Creel, aprovechó su visita a Nuevo León para comer con Luis 
Donaldo Colosio Riojas, alcalde de Monterrey señalado como probable 
candidato de Movimiento Ciudadano para la sucesión de 2024, y se supo 
que en la sobremesa hablaron de los escenarios políticos y electorales. Por 
cierto, el panista anunció un recorrido por todo el país en defensa del INE 
ante la reforma electoral con que se pretende extinguirlo. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

https://www.milenio.com/opinion/editoriales/trascendio-nacional/trascendio_1545


 

 

 

 
 

COLUMNAS 
 

Carlos Loret de Mola 
El presidente juega con fuego  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/carlos-loret-de-mola/el-presidente-juega-con-
fuego 
La oposición ha empezado a tratar de mostrar que se mueve, pero le hace 
falta una chispa. Parece que el presidente está a punto de regalárselas.  
Una pasarela en el PAN ―Kuri, Vila, Creel, Maru― y otra en el PRI ―Ruiz 
Massieu, De la Madrid, Paredes, Ildefonso― tratan de dar señales de vida, de 
que no todo está definido en la sucesión presidencial del 2024. En MC tienen 
a Alfaro, Samuel, Colosio y los siguen placeando. No es que la baraja esté 
robusta, sobre todo si vemos las encuestas que los colocan muy por debajo 
de las “corcholatas” del presidente López Obrador, pero por lo menos ya se 
habla de algo.  Sin embargo, a la oposición le falta esa chispa que encienda 
la pradera, que saque a la gente a la calle, que les permita capitalizar el enojo 
contra el gobierno en turno. Una chispa que indigne a la gente y la ponga 
en modo-pelea. En tiempos de Peña Nieto la ciudadanía dijo ya basta a la 
corrupción y se volcó por AMLO. En tiempos de Zedillo, el electorado dijo ya 
basta de PRI y se volcó por Fox. La chispa del 2024 puede ser el INE. El 
presidente está jugando con fuego.  
 
Mario Maldonado 
La pelea por el INE: Duarte, Gómez y la apuesta de AMLO  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/mario-maldonado/la-pelea-por-el-ine-duarte-
gomez-y-la-apuesta-de-amlo 
La discusión por la reforma electoral está cada vez más candente en 
vísperas del inicio de las negociaciones en el Congreso de la Unión. Con o 
sin interés legítimo y jurídico de por medio, diversos sectores de la sociedad 
han fijado posturas belicosas para “defender” a las instituciones como el INE 
y el Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación.  
La batalla por la desaparición o la permanencia del Instituto Nacional 
Electoral es la prioridad para el presidente Andrés Manuel López Obrador 
de cara al 2024. En Palacio Nacional apuestan a que van a sortear 
favorablemente la elección del Estado de México en 2023, con una Delfina  
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Gómez que, si bien luce débil por sí sola, contará con todo el apoyo 
financiero del gobierno y del exadministrador de las Aduanas, Horacio 
Duarte, quien por cierto redactó la iniciativa de reforma electoral que está 
en la Cámara de Diputados. Empresarios, Iglesia, organismos extranjeros y 
otros órganos autónomos toman parte de una discusión que no les 
corresponde, pero de la que quieren ser partícipes directa o indirectamente. 
Las pifias cometidas por la presidenta de la Comisión Nacional de Derechos 
Humanos (CNDH), Rosario Piedra Ibarra, al criticar al INE y el presupuesto 
asignado al árbitro electoral han encendido nuevas alarmas por las 
violaciones al marco constitucional y la extralimitación de las funciones de 
la Comisión, las cuales son apenas el principio de la maquinaria que ha 
echado a andar el presidente López Obrador para impulsar su reforma. 
 
Salvador García Soto 
El INE y su encuesta: “No te ayudes, compadre”  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/salvador-garcia-soto/el-ine-y-su-encuesta-no-te-
ayudes-compadre 
Justo cuando el debate sobre la reforma electoral de López Obrador entra 
en su punto más álgido, y cuando desde la sociedad civil y desde distintos 
sectores toma forma una estrategia para su defensa y para evitar su 
desmantelamiento y sometimiento, el INE incurrió ayer en un tremendo 
autogol al hacerse pública una encuesta interna, ordenada por su Consejo 
General, sobre la citada reforma constitucional y en la que las respuestas de 
los encuestados apoyan hasta en un 78% la elección de consejeros por voto 
directo, un 52% apoya la desaparición del actual órgano electoral para crear 
el Instituto Nacional de Elecciones y Consultas, mientras que un 93% dice 
apoyar en general la reforma de López Obrador. 
La encuesta que se dio a conocer desde el pasado 13 de octubre a los 
consejeros del INE, también arroja que 87% de los encuestados apoya la 
reducción de los diputados y senadores plurinominales, 74% está de 
acuerdo en reducir los gastos del INE, sobre todo en cuanto a sueldos de los 
consejeros; 53% respalda la idea de desaparecer a los organismos electorales 
y tribunales locales, y un 68% estaría de acuerdo en que se utilicen las urnas 
electrónicas en las votaciones mexicanas. 
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Héctor de Mauleón 
Una historia para el Día de Muertos  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/hector-de-mauleon/una-historia-para-el-dia-de-
muertos 
Aquel grupo se reunía en casa de la familia Álvarez y Álvarez, situada en la 
avenida de los Insurgentes. El escritor, antropólogo y lingüista Gutierre 
Tibón se les sumó una noche. Encontró a un grupo de personas que 
hablaban en voz baja: esperaban la llegada del médium Luis Martínez, “un 
hombre del pueblo, bajo, obeso, calvo, de mediana edad”.  
Martínez pasó a la parte alta de la casa, donde se encontraba lo que familia 
Álvarez llamaba “el gabinete de parasicología”. Todos los presentes se 
lavaron las manos –“un acto de purificación”– y luego subieron cabizbajos, 
compungidos, en fila india.  
Relata Tibón que la primera vez que asistió a aquellas sesiones aparecieron 
de pronto pequeños globos fosforescentes que, como luciérnagas, se 
movían despacio sobre las cabezas de los asistentes.  
Cuando una de ellas le tocó la frente, Tibón se estremeció. “Confieso que 
tuve un miedo enteramente irracional. Mi primer contacto físico con el 
ectoplasma me produjo una sensación desagradable, por la humedad tibia, 
algo gelatinoso, de los dedos materializados”. 
 
Sergio Sarmiento 
AMLO y Lula  
https://www.reforma.com/amlo-y-lula-2022-11-03/op237119 
"No somos iguales". Andrés Manuel López Obrador 
El presidente López Obrador ha festejado con entusiasmo el triunfo de Luiz 
Inácio Lula da Silva en Brasil. Se declaró "feliz, feliz, feliz", tanto que lo felicitó 
desde la primera vuelta, a pesar de que se había negado hasta el último 
momento a felicitar a Joe Biden para no incomodar a su amigo Donald 
Trump, que decía haber sido víctima de un fraude electoral. Pero quizá 
nuestro primer mandatario se ha equivocado; Lula es un político con 
posiciones muy distintas a las suyas. Para empezar, Lula es un verdadero 
demócrata. Tres veces fue candidato perdedor en elecciones y tres veces 
reconoció su derrota. Nunca hizo un intento por cambiar las reglas 
electorales para favorecer a su partido. Quienes, como AMLO, han 
rechazado sus derrotas electorales han sido Bolsonaro y Trump. 
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Carlos Marín 
¿Tiro en los pies, la encuesta del INE?  
https://www.milenio.com/opinion/carlos-marin/el-asalto-la-razon/tiro-en-los-pies-la-
encuesta-del-ine 
Aunque sirve saber lo que piensa la ciudadanía de los organismos públicos 
y sea encomiable que éstos hagan encuestas de opinión sobre sí mismos, 
qué bueno que al SAT no se le ha ocurrido indagar si los contribuyentes 
quieren o no pagar impuestos por lo previsible de la respuesta mayoritaria. 
La analogía viene a cuento por la medición que el Instituto Nacional 
Electoral hizo en septiembre para conocer qué porcentaje de 400 
consultados apoyaba entonces la propuesta presidencial de que los 
consejeros y magistrados electorales sean elegidos “por el pueblo”. 
Según la principal de La Jornada de ayer, “78 por ciento se mostró de 
acuerdo en que consejeros y magistrados sean elegidos mediante voto 
popular…”. Quienes creen la tontería de que “el pueblo nunca se equivoca” 
debieran tomar en cuenta la histórica votación democrática de 1933 que 
llevó al poder a Hitler en Alemania; recordar que hay comunidades 
populares (rurales y urbanas) en México donde “el pueblo” lincha a seres 
humanos y a las que inclusive policías y militares evitan incursionar, o 
lugares de usos y costumbres donde las mujeres son impedidas de ejercer 
sus derechos políticos y las niñas son dadas “en matrimonio” a cambio de 
borregos y gallinas. 
 
Joaquín López-Dóriga 
El monopolio del poder  
https://www.milenio.com/opinion/joaquin-lopez-doriga/en-privado/el-monopolio-del-
poder 
Los hay que son un esputo. Florestán 
Yo que soy un veterano de cubrir manifestaciones históricas, desde las del 
26 de julio de 1968 que desembocaron en la masacre de Tlatelolco, la tarde 
del 2 de octubre a la del jueves de Corpus del 10 de junio de 1971, con la 
matanza en Santa María la Ribera, y también las del desafuero de López 
Obrador en 2005, veo con escepticismo lo que ahora falsamente llaman 
megamarchas y que apenas logran reunir a dos o tres mil personas.  
Ahora ante el más reciente asalto de López Obrador contra los órganos 
electorales autónomos, la ciudadanía llama a salir a la calle en protesta.  
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Su reforma se da fuera de tiempo y forma: se presenta a ocho meses de que 
inicie el proceso de las federales de 2024, las promueve el Presidente y en 
medio de un creciente rechazo ciudadano, lo que no había sucedido en las 
ocho anteriores, porque venían, justo, de la ciudadanía. 
 
Enrique Quintana 
El dilema del Banxico  
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/enrique-quintana/2022/11/03/el-dilema-del-
banxico/ 
Se cumplieron los pronósticos. Ayer, el Comité de Mercado Abierto de la 
Reserva Federal tomó la decisión de incrementar en tres cuartos de punto 
porcentual sus tasas de interés. Con ello se llega a un nivel de 4 por ciento 
tras un ciclo alcista que comenzó en marzo. Con esta determinación, lo más 
probable es que el próximo día 10, el Banco de México siga la ruta marcada 
por la Fed y suba las tasas en la misma medida. 
Con ello el nivel de las tasas de referencia en México llegará a 10 por ciento. 
Aunque la dirección y la proporción de los útimos movimientos de las tasas 
en los dos países son similares, la realidad es que las políticas monetarias 
tienen implicaciones diferentes. En Estados Unidos el nivel actual de las 
tasas se encuentra muy por abajo de la inflación. 
Los precios al consumidor en EU están creciendo en 8.2 por ciento, de modo 
que las tasas, aun con el incremento de ayer, se encuentran más de 4 puntos 
por debajo de la inflación, es decir, son negativas en términos reales. 
 
Darío Celis 
Rebelión en Estrella Blanca  
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/dario-celis/2022/11/03/rebelion-en-estrella-
blanca/ 
TREMENDA SITUACIÓN DE incertidumbre la que enfrentan los accionistas 
de Autobuses Estrella Blanca S.A. de C.V. 
Y es que la empresa, que es una de las más importantes en el sector de 
transporte de pasajeros por vía terrestre en el país, se encuentra inmersa en 
un procedimiento judicial. 
Cuauhtémoc Martínez, uno de los principales accionistas, ex tesorero de la 
misma y ex presidente de la Canacintra, demandó ante un Juez Civil de la 
CDMX la nulidad de diversas cláusulas de los estatutos sociales. 
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Sucede que tal y como están, permiten, en contra de la ley, que su Consejo 
de Administración se constituya como un órgano superior, incluso a su 
Asamblea de Accionistas, contando así con potestades omnímodas. 
Estrella Blanca se encuentra sometida a las decisiones del supremo poder 
de su Consejo que preside José de Jesús Mora Herrera y no a la voluntad de 
los socios. Son alrededor de 600 accionistas que desde el año pasado se han 
visto afectados por decisiones unilaterales de Mora Herrera, que ha ido 
excluyendo socios bajo las justificaciones y consideraciones que mejor le 
parezcan. 
 
Raymundo Riva Palacio 
El soldado del Presidente  
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/raymundo-riva-palacio/2022/11/03/el-soldado-
del-presidente/ 
Al presidente Andrés Manuel López Obrador no le han gustado 
declaraciones recientes del secretario de Gobernación, Adán Augusto 
López, y se lo ha hecho saber. Una fue su afirmación que cuando piensa en 
sangre le viene a la cabeza Jalisco, que motivó una respuesta dura del 
gobernador Enrique Alfaro. La otra fue cuando dijo que en el sur eran más 
inteligentes que los norteños. Le reprochó que haya dicho que un militar 
podría ser candidato presidencial, y finalmente le pidió recular su afirmación 
sobre que el expresidente Felipe Calderón era investigado en la Corte 
Internacional de La Haya por crímenes de lesa humanidad. El secretario 
tomó nota, pero, en el relacionado con Calderón, no hizo caso. 
Aunque todos estos momentos podrían ser interpretados como tropiezos, 
pensar que López bis viene en picada en la confianza del Presidente puede 
ser una equivocación. El secretario de Gobernación, a quien probablemente 
es al que conoce hace más tiempo que cualquiera en su círculo interno –
incluidos sus hijos–, se ha vuelto uno de los muy pocos operadores en el 
entorno de López Obrador en quien todavía tiene confianza. 
 
Martha Anaya 
Humores negros  
https://heraldodemexico.com.mx/opinion/2022/11/3/humores-negros-454254.html 
Mario Delgado, dirigente de Morena, sale a festejar: "Al INE le salió el tiro por 
la culata y en su propia encuesta el pueblo aprueba la iniciativa de reforma 
electoral propuesta por nuestro Presidente". 
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En el Instituto Nacional Electoral no hallan cómo salir de ese faux pas (mal 
paso). Intentan explicaciones: “Fue una pregunta mal planteada…”, “Hay que 
tomar en cuenta el contexto…” “Es normal que se modifique la percepción 
ciudadana…” 
Palo dado ni dios lo quita, dirían por estas tierras. 
Y el resultado está ahí: 78 por ciento de ciudadanos apoya elegir a los 
consejeros electorales por voto directo y un 52 por ciento avala la 
transformación del órgano electoral en el Instituto Nacional de Encuestas y 
Consultas (INEC). 
¡De horror!, sí. Mejor Manuel Clouthier propuso otro tipo de revire: “Hay cosas 
que no pueden ni deben ser sometidas a encuestas para decidirse! 
“Ahora que nos dicen que la mayoría está de acuerdo con la propuesta de 
López sobre el INE, que les parece que les preguntamos si están de acuerdo 
en lo que se les cobra de IVA, total ya andamos populistas” 
Marko Cortés, presidente de Acción Nacional, enfurece a su vez ante el 
descaro con que se mueven las corcholatas de Morena, por lo que reclama 
a su líder: 
“Mario Delgado, no seas cínico sin vergüenza, Morena desplegó una burda, 
ilegal y anticipada campaña nacional de giras, bardas y espectaculares. 
Dejen de desviar recursos públicos para promover sus corcholatas. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

 

 

 
 

Procuraduría Agraria 
 
 

Vuelven problemas al Ejido Todos Santos; acusa presidenta de 
invasión  
https://www.diarioelindependiente.mx/2022/11/vuelven-problemas-al-ejido-todos-santos-
acusa-presidenta-de-invasion 
Baja California Sur, La Paz. - Se agrava el conflicto en el Ejido Todos Santos, 
Baja California Sur (BCS) luego de la división del Comisariado Ejidal y 
posterior violación de su edificio, que denunció su presidenta, María 
Eugenia Contreras Martínez en entrevista para Diario El Independiente.  
Acusó de “irse al otro bando” a su secretaria, María del Socorro Navarro 
Orozco; su tesorera, Lorena Guadalupe Orozco Domínguez; así como al 
presidente del Consejo de Vigilancia, Francisco Javier Lucero Villalobos; que 
ahora le niegan el acceso a la casa ejidal. Se habrían unido al grupo de 
ejidatarios que busca removerla, como parte del movimiento a favor de los 
ex comisariados destituidos Ariadna Sepúlveda González y su esposo, Marco 
Antonio Torres Díaz, que acusó, buscan regresar con asesoría de la abogada 
Miriam Orozco y el ingeniero Salvador Sarabia. Expuso que intentaron 
sesionar con ejidatarios, pero no consiguieron el quórum legal de 25 por 
ciento más 1 de los asistentes para hacer válidas sus decisiones; esto sucedió 
el domingo 27 de octubre, por lo que se interpusieron denuncias ante la 
Procuraduría Agraria (PA) luego que intentan hacer nombramientos. 
En próximas semanas se trasladarán hacia la PA en la capital de BCS para 
exigir con un plantón tener solución, porque consideró, el conflicto está 
“peor” que antes y ahora, tienen un problema personal en su contra que al 
momento la mantiene alerta, finalizó. 
 
En Valle de Bravo Entregan Sentencias Derivadas del Programa 
Mujeres por el Acceso a la Tierra  
https://5wredactor.com/en-valle-de-bravo-entregan-sentencias-derivadas-del-programa-
mujeres-por-el-acceso-a-la-tierra/ 
Estado de México. - La Procuraduría Agraria (PA) en el Estado de México hizo 
entrega en Valle de Bravo de resoluciones del Tribunal Agrario Unitario de 
sentencias de sucesión de derechos parcelarios, dentro del programa de 
Mujeres por el Acceso a la Tierra, mediante las cuales los sujetos agrarios de 
la zona mazahua podrán obtener sus certificados de propiedad para 
acceder a una mayor seguridad jurídica.  
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Gonzalo Gabriel Estrada Cervantes, representante del organismo federal en 
la entidad mexiquense pidió a los ahí reunidos que continúen teniendo 
confianza en la PA luego de transmitir emocionado un saludo del 
Procurador Agrario Luis Hernández Palacios Mirón. 
“Nos llena de orgullo que sepan que lo que hacemos es por ustedes, que 
también lo que hacemos es con el recurso de ustedes, porque todos 
contribuimos al dinero de la nación, y que lo que hacemos es de modo 
gratuito y nos interesa que siempre en los temas de la tenencia de la tierra, 
como en este caso que hubo muchos asuntos que fueron por sucesión, 
porque lamentablemente fallecieron los esposos o los padres, sin embargo, 
alguien tiene que hacerse cargo de la tierra”, expresó. 
Recordó que la Procuraduría agraria continuará con la inscripción de las 
sentencias ante el Registro Agrario Nacional, y con la asesoría legal, a través 
del Programa de Justicia Itinerante, gracias al cual es posible llevar la justicia 
agraria a todos los municipios del Estado de México, evitando a ejidatarios y 
comuneros el desplazamiento fuera de sus sitios de origen. 
 
RINDEN PRIMER INFORME DE ACTIVIDADES EN SESIÓN 
SOLEMNE  
https://www.congresojal.gob.mx/boletines/rinden-primer-informe-de-actividades-en-sesi-
n-solemne 
Jalisco. - Igualdad salarial, vivienda digna, salud para menores con 
enfermedades crónicas, defensa de la libertad de expresión, cuidado al 
medio ambiente e impulso a la economía, fueron los temas que destacaron 
durante el Primer Informe de Actividades de la Sexagésima Tercera 
Legislatura. Previo al inicio de la sesión, se guardó un minuto de silencio en 
honor al ex integrante de la LXII Legislatura, José de Jesús Hurtado Torres 
quien falleció el pasado 26 de octubre del presente año. En el uso de la voz, 
el diputado José María Martínez Martínez en su calidad de Presidente de la 
Mesa Directiva, reconoció los avances en la protección de las prerrogativas 
constitucionales, así como el trabajo realizado para impulsar el desarrollo de 
la entidad y “regresarle al pueblo la soberanía”, para concluir destacó que 
“los legisladores podemos lograr acuerdos en nuestra diversidad”. 
Lo propio hizo la legisladora Susana de la Rosa Hernández de la 
Representación Parlamentaria de FUTURO, quien destacó la aprobación de 
las leyes en pro de los derechos de las personas de la diversidad, salud 
mental y el trabajo para que las mujeres puedan acceder a una 
menstruación segura.  
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Estuvieron presentes: Enrique Alfaro Ramírez, Gobernador Constitucional 
del Estado; Daniel Espinoza Licón, Presidente del Supremo Tribunal de 
Justicia; Juan Carlos Flores Miramontes, Secretario de Educación; Rosa 
María del Carmen López Ortiz, Ricardo Suro Esteves, Jorge Mario Rojas 
Guardado y  Miguel Ángel Landeros, Magistrados del Supremo Tribunal; 
Rodolfo Ocampo, Presidente del Partido Acción Nacional en Guadalajara; 
Cesar Yáñez Centeno, de la Procuraduría Agraria; Salvador Romero 
Espinoza, Presidente del ITEI, así como representantes de universidades, 
colegios de profesionistas, miembros del sector privado y presidentes 
municipales del interior del Estado, entre otras personalidades invitadas.   
 
 

Sector Agrario 
 
 

DOF: 03/11/2022  
https://dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5670394&fecha=03/11/2022#gsc.tab=0 
CONVENIO de Coordinación con el objeto de establecer las bases para la 
instrumentación del proceso tendiente a la formulación, aprobación, 
expedición, ejecución, evaluación y modificación del Programa de 
Ordenamiento Ecológico Local Participativo del Territorio del Municipio de 
Bahía de Banderas, Nayarit, que suscriben la Secretaría de Medio Ambiente 
y Recursos Naturales, la Comisión Nacional de Áreas Naturales Protegidas, 
el Estado de Nayarit y el Municipio de Bahía de Banderas. 
 
Refuerza Sedatu la Estrategia por la Planeación Territorial en 
México con apoyo de 11 universidades  
https://www.gob.mx/sedatu/prensa/refuerza-sedatu-la-estrategia-por-la-planeacion-
territorial-en-mexico-con-apoyo-de-11-universidades 
Ciudad de México. - La Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano 
(Sedatu) firmó un convenio de concertación con la Asociación Nacional de 
Instituciones de la Enseñanza de la Planeación Territorial, el Urbanismo y el 
Diseño Urbano A.C. (ANPUD), asociación que aglomera a 11 universidades 
que imparten licenciaturas en urbanismo y que se sumarán a apoyar la 
Estrategia General por la Planeación Territorial promovida por la 
dependencia, la cual busca impulsar la planeación del desarrollo urbano y 
proporcionar asistencia técnica a los gobiernos de los estados y municipios.  
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En el marco del XVI Congreso de la Asociación Latinoamericana de Escuelas 
de Urbanismo y Planificación (ALEUP) el coordinador general de Desarrollo 
Metropolitano y Movilidad de la Sedatu, Álvaro Lomelí Covarrubias detalló 
que los objetivos generales de este convenio son dar seguimiento a los 
instrumentos de planeación y ordenamiento territorial en las distintas 
escalas y fases de su formulación, a través de grupos de trabajo. 
Asimismo, acompañará y brindará a los municipios las herramientas 
necesarias para impulsar un desarrollo urbano sostenible, coadyuvará en la 
construcción de herramientas de capacitación de funcionarios públicos y 
proporcionará asistencia técnica. 
 
Demandaría empresa de EU a México por expropiar terrenos  
https://www.reforma.com/demandaria-empresa-de-eu-a-mexico-por-expropiar-
terrenos/ar2497590?v=4 
Nuevo León, Monterrey. - La empresa Access Business Group, con sede en 
Michigan, Estados Unidos, busca demandar al Gobierno de México por 3 mil 
millones de dólares luego de que en el 2013 perdiera un juicio que ordenó la 
expropiación de 280 hectáreas de terrenos en el Ejido San Isidro, del 
Municipio de San Gabriel, Jalisco. De esta manera Access perdió la 
propiedad de las tierras adquiridas hace tres décadas en donde opera su 
subsidiaria mexicana Nutrilite, dedicada al desarrollo de productos agrícolas 
usados para la fabricación de cosméticos, suplementos nutricionales y 
productos para el cuidado del hogar y personal, que vende su compañía 
hermana Amway. En julio pasado, la compañía recibió avisos 
correspondientes para que en un periodo de seis meses entregue a los 
beneficiarios la propiedad de las tierras. 
La empresa busca actuar legalmente en el marco del T-MEC. 
"El TLCAN expiró a fines de junio del 2020, pero su tratado sucesor, el T-MEC, 
permite a los inversionistas presentar reclamos heredados del TLCAN por 
otros tres años, lo que significa que cualquier demanda debe presentarse 
antes del 30 de junio del 2023", refirió el sitio. "El TLCAN prohíbe la 
expropiación excepto cuando sea para un propósito público, sobre una base 
no discriminatoria, de conformidad con el debido proceso legal, y haya pago 
de compensación. Access alega que la expropiación de El Petacal (en el 
Ejido San Isidro) viola 'muy notablemente' estos cuatro elementos".  
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El proceso se remonta a 1939 con el reclamo de tierras de ejidatarios del 
lugar hasta que en el 2013 el Ejido San Isidro obtuvo una sentencia del 
Tribunal Colegiado de Circuito en la que se confirmó el derecho a la 
propiedad, como lo marcó un decreto presidencial de Lázaro Cárdenas. 
 
Con artimañas desmantelan la propiedad ejidal en Campeche  
https://www.jornada.com.mx/2022/11/02/politica/003n1pol 
Campeche. - Mediante simulados contratos de usufructo y sociedades de 
inversión o el avecindamiento ilegal para que foráneos se hagan pasar como 
ejidatarios y reciban sus dotaciones de tierras, en Campeche han sido 
acaparadas en las últimas tres décadas por lo menos 300 mil hectáreas de 
2 millones 938 mil 329 que poseen como propiedad social los 385 ejidos de 
la entidad. La cifra podría aumentar en los próximos meses, porque, por 
ejemplo, el 13 de noviembre, la asamblea ejidal del núcleo Hopelchén 
discutirá si acepta el convenio de usufructo con la Fundación Alí –del ex 
delegado del Registro Agrario Nacional (RAN) en Yucatán Alfonso Pereira 
Palomo– a fin de cederles unas 100 mil hectáreas de sus ampliaciones 
forestales para proyectos de conservación.  
El problema es que se trata de una discusión falsa, ficticia, advierte el 
activista Álvaro Mena Fuentes, ya que la decisión está tomada, pues cada 
uno de los 248 ejidatarios ya recibió 150 mil pesos como anticipo, 
correspondiente a 50 por ciento de la indemnización para cada uno (en total 
serán 300 mil pesos) para autorizar este despojo. 
 
Salinas dio el golpe fatal  
https://www.jornada.com.mx/2022/11/02/politica/005n1pol 
Sinaloa, Guasave. - Con la modificación al artículo 27 constitucional vinieron 
a dar el golpe fatal que trataban de pegarle desde hace mucho tiempo al 
ejido. Lo que hizo (Carlos de) Salinas, de abrirle las puertas a los ricos, es fatal; 
de ahí partió su desintegración, la venta indiscriminada de parcelas, sostuvo 
Ignacio Leal, miembro del ejido Guasave, uno de los más grandes de México, 
con 2 mil 930 hectáreas en zona de riego. La política de los neoliberales era 
eso: intentar acabar con el ejido; sin embargo, los que quedamos seguimos 
batallando, seguimos en la lucha, expuso en entrevista el también dirigente 
de la organización Morena Agropecuaria. 
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Señalan rezago en delegación del RAN 
La delegación del Registro Agrario Nacional (RAN) tiene un rezago enorme, 
con muchas trabas que impiden que los ejidatarios y avecindados tengan 
certeza jurídica de sus parcelas, lamentó Leonardo Acosta, director de 
Enlace del municipio de Guasave con ese organismo. En entrevista, recordó 
que en 2007 entró en vigor el Fondo de Apoyo para Núcleos Agrarios sin 
Regularizar, orientado a delimitar la propiedad social en México y así otorgar 
certificados parcelarios a quienes no contaran con ellos. 
 
Neoliberalismo pervive en Conagua, acusan activistas ante 
salida de Elena Burns  
https://www.jornada.com.mx/2022/11/02/politica/017n4pol 
Hay la intención de una purga masiva de funcionarios de la Comisión 
Nacional del Agua (Conagua) que han buscado detener el proceso de 
acaparamiento y sobre explotación del líquido, señalaron organizaciones 
sociales. Lo anterior, luego de la destitución de la titular de la subdirección 
general de Administración del Agua, Elena Burns, y de que ayer elementos 
policiacos impidieron el acceso a Óscar Monroy, ex rector de la UAM-
Iztapalapa y experto en el tema hídrico, y a Rolando Cañas, abogado 
ambientalista, parte del equipo de la ex funcionaria.  
Con la salida de Burns, el director del organismo, Germán Martínez, se saltó 
al consejo técnico presidido por la titular de la Semarnat, María Luisa 
Albores, según señala el reglamento interno, dijeron organizaciones.  
Impedir de forma hostil el acceso a Burns a la sede del organismo, con 
presión judicial, nos parece ofensivo para los defensores del agua en México, 
señaló la asociación Mundo y Conciencia de Yucatán. 
La Coordinadora de Organizaciones Campesinas e Indígenas de la huasteca 
potosina señaló que, entre las acciones realizadas por esa subdirección, con 
Burns al frente, estuvo la cancelación del ominoso proyecto de acueducto 
privado Monterrey VI, que llevaría agua del río Pánuco a Nuevo León. 
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Consultar fechas anteriores 
Dirección Operativa de Comunicación Social 
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